

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 66 (1937)

Heft: 3

Nachruf: M. Dominique Thorimbert : instituteur retraité à Botterens-Villarbeney

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 31.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

d'avoir envoyé Sœur Renée à Sorens, de l'avoir si bien soutenue, comme aussi pour Le remercier du bien fait par notre Sœur à notre paroisse.

Dieu veuille garder longtemps encore au milieu de nous la chère et vénérée Jubilaire, aux manières toujours si distinguées, pour y avoir une tâche moins pénible, et y jouir, avec une bonne santé, du respect et de la reconnaissance qui sont dus aux âmes qui se dévouent uniquement par charité. *Ad multos annos !* »

Au souhait d'ici-bas, *ad multos annos*, la Providence a répondu par le mot éternité. La Sœur Renée, dont la douceur et la bonté rappelaient saint François de Sales, déchirant le léger voile qui la séparait de la divinité, est entrée dans sa demeure céleste. Tous ceux qui l'ont connue garderont le souvenir de sa piété, de ses rares talents d'éducatrice, de son exquise urbanité. M. B.

† **Sœur Berchmans Repond, de Charmey**

La Communauté des Ursulines de Fribourg vient de perdre une religieuse d'un rare mérite, qui a rempli une belle et féconde carrière d'institutrice. Pendant plus de 50 ans, elle exerça ses fonctions à Grandvillard, à Montbovon, à Orsonnens, comme maîtresse des cours inférieurs. Joignant une inlassable activité à un grand sens pédagogique, elle excellait à préparer ses petits élèves à la première communion, à leur inculquer les notions de catéchisme et à former leur cœur à la pratique des vertus de leur âge.

Elle occupait depuis 16 ans le poste de maîtresse des cours inférieurs d'Orsonnens, lorsque l'atteignit la maladie, au printemps dernier. Ce fut alors le retour à la Maison-Mère de Fribourg, plus proche des ressources de la science. Ce départ fut un deuil pour le village où on l'avait en vénération et où chacun aimait à la rencontrer, se rendant en classe ou à l'église, escortée par un groupe d'enfants accrochés à sa jupe.

Sa foi n'avait d'égale que son humilité. Lorsqu'elle ne se croyait pas observée, ses lèvres doucement remuaient en une fervente prière pour demander à Dieu, sans doute, le soulagement de quelque infortune, car jamais le malheur d'autrui ne la laissait indifférente. Dure à elle-même, elle était tout cœur pour les autres. Toujours effacée, n'aimant pas à paraître ni à être louée, elle semait le bien, inlassablement.

Quand cette vaillante, usée à la tâche, se sentit réduite à l'impuissance, elle voulut encore s'associer, par ses prières et ses souffrances, à ceux qui luttent pour la cause de Dieu.

La mort ne surprend ni n'attriste une âme de cette trempe. C'est avec une parfaite sérénité qu'elle vit approcher sa dernière heure, comme on attend le repos après une dure journée de labeur.

Ses obsèques ont eu lieu le 7 janvier. Le Conseil communal d'Orsonnens, accompagné de quelques-unes des petites élèves de la classe inférieure, avait tenu à apporter, par sa présence, un dernier hommage de reconnaissance à celle qui avait tant et si bien travaillé.

† **M. Dominique Thorimbert**
Instituteur retraité à Botterens-Villarbeney

Le 18 janvier, toute la population de Botterens-Villarbeney, dans un élan commun de regret, d'attachement et de reconnaissance, accourait aux funérailles

de M. Dominique Thorimbert, le chrétien, l'éducateur, le patriote qui, pendant une longue période, fut l'âme bienfaisante et serviable de la contrée. De nombreux amis du dehors avaient également pris part à la cérémonie funèbre, parmi lesquels M. le préfet Delabays, M. le président Delatena, les inspecteurs scolaires des IV^{me} et V^{me} arrondissements, une imposante phalange d'instituteurs actifs ou retraités, une importante délégation de Montbovon, commune où le fils du défunt exerce la profession paternelle. Cinq drapeaux vinrent s'incliner sur la tombe au moment où la société de chant faisait entendre son émouvant chant d'adieu.

Originaire de Grangettes, M. Dominique Thorimbert n'a occupé qu'un seul poste. Trois amours ont rempli sa vie : sa famille, son école, sa terre d'adoption. Sa modestie, sa simplicité, son caractère jovial attiraient à lui toutes les sympathies. Pendant quarante ans, il a rendu d'inappréciables services à la commune et à la paroisse comme secrétaire ainsi qu'à chacun en particulier comme ami dévoué, sûr et fidèle. On peut dire qu'il réalisait totalement la conception que l'on aime à se faire d'un maître d'école : être l'éducateur des enfants et le conseiller bon et serviable de tous. Dans le cadre d'une nature accueillante et agreste, au sein d'une population laborieuse autant qu'aimable, M. Thorimbert a vécu les années heureuses de l'homme de bien, de l'homme de vrai mérite. Sachant s'accommoder de peu, il a fait toute sa carrière pédagogique dans une maison d'école qui soulèverait le dédain des amateurs de confort mais qui s'harmonisait très joliment avec les chalets de montagne escaladant les pentes voisines. Sa chère maison vétuste et décadente ne fut pourtant jamais ennuyeuse car elle fut constamment égayée par la fine bonhomie de son principal occupant et réchauffée par la flamme du devoir. Aujourd'hui elle n'existe plus ; une agréable et confortable construction la remplace. M. Thorimbert a pris sa retraite au temps même où elle fut inaugurée, mais sa pensée y demeure attachée s'il faut en croire l'inscription armoriée, si digne de lui et d'un de ses amis, sculptée sur l'une des façades : « Jeunesse, épargne ton bien ; misère fait mal dans la vieillesse. » Travail et épargne, courage et simplicité, telle était la formule considérée par l'excellent instituteur comme une des meilleures panacées contre l'indigence. Je l'entends encore, vers la fin d'une journée où le soleil déclinant rougissait les roches nues de la montagne : « Les sapins ébranchés qui se penchent sur les crêtes élevées de Biffé, disait-il, sont pour notre village un symbole ; comme eux nous subissons les rafales, les orages, les tempêtes de la vie, mais comme eux aussi nous résistons. »

Tout cela nous révèle l'âme fortement trempée de M. Thorimbert. Les principes supérieurs avaient en lui les racines solides des futaies séculaires qui furent les témoins muets de sa longue et précieuse activité. Puisse-t-il en être ainsi de la jeunesse qu'il a formée et qui, interrompant une dernière prière, était venue si nombreuse tracer, avec le rameau de buis, le signe de la croix sur son cercueil.

M. B.

SOCIÉTÉ DES INSTITUTRICES

Réunions mensuelles. — A *Fribourg, jeudi 18 février*, à 2 h., au Pensionnat Sainte-Ursule. — Après la conférence, loto.

A *Romont, jeudi 25 février*, à 2 h., à l'École primaire des filles. — La conférence sera suivie du loto.

Dans ces deux groupements, les organisatrices du loto seront bien reconnaissantes aux institutrices qui enverront des lots, ou les apporteront le jour de la réunion.